
Михаил Бабич: «Необходимо обеспечить качественный прорыв высшей школы»
Понедельник, 28.10.13

  

  

24 октября 2013 года в Нижнем Новгороде на базе Нижегородского государственного
университета им. Н.И.Лобачевского полномочный представитель Президента России в
Приволжском федеральном округе Михаил Бабич принял участие в заседании Совета
ректоров вузов Приволжья.

  

В работе Совета также  приняли участие президент Российского Союза ректоров,
ректор Московского государственного университета им. М.В.Ломоносова Виктор
Садовничий, Митрополит Нижегородский и Арзамасский Георгий, представители
Министерства образования и науки РФ, а также руководители ряда предприятий и
организаций.
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На заседании Совета обсуждались вопросы, связанные с реформированием и
совершенствованием системы высших учебных заведений. Необходимость
преобразований обусловлена наличием значительного количества неэффективно
действующих вузов, несоответствием структуры профобразования потребностям рынка,
недостаточным привлечением талантливой молодежи в научно-образовательную сферу,
а также низкой инновационной активностью вузов для обеспечения инновационного
развития экономики регионов.

  

«Обеспечение качественного прорыва в повышении конкурентоспособности российских
вузов и их интеграции в международное научно-образовательное пространство
является на современном этапе одной из основных задач высшей школы»,-подчеркнул
полномочный представитель.

  

На совещании подробно обсуждались проблемы качества подготовки студентов, их
востребованность на рынке труда, переобучения преподавателей, адаптации учебных
дисциплин и их соответствие тем требованиям, которые необходимы работодателям,
обсудили и недостаточные стимулирующие условия для закрепления молодых
специалистов. «Администрация предприятий вынуждена тратить значительное время и
ресурсы, чтобы обучить и переобучить выпускников вузов на то современное
оборудование, на котором приходится работать. Предприятиям промышленности,
организациям социальной сферы, сферы услуг сегодня нужны молодые специалисты,
владеющие современными знаниями и умеющие применять эти знания на практике. Надо
найти сопряжение между возможностями вузов и потребностями работодателей, для
того чтобы подготовить конкурентоспособного специалиста», - отметил Михаил Бабич.

  

Полномочный представитель также отметил, что сегодня продолжается процесс
оптимизации вузов, и государство последовательно избавляется от неэффективных
высших учебных заведений, которые плодят дипломы, неподкрепленные содержанием.
«Эта работа требует большого нашего внимания, профессионального и честного
подхода. Должны остаться те вузы, которые готовят современных востребованных
специалистов»,-сообщил Михаил Бабич.

  

Участники заседания отметили  важность внедрения современных эффективных форм
работы с вузовской молодежью, направленных, в том числе, на ее духовно-нравственное
воспитание. Как подчеркнул полномочный представитель, необходимо найти те методы
работы, которые были бы интересны и полезны студентам. «Это спорт, научная работа в
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лабораториях, на том оборудовании, которое мы сегодня массово закупаем для вузов, но
зачастую оно не используется для обучения студентов, для их погружения в
профессию», - отметил Михаил Бабич.

  

Для создания благоприятных условий для развития личности и пропаганды здорового
образа жизни среди студенчества в стране при поддержке Президента России
Владимира Путина создана Ассоциация студенческих спортивных клубов. В настоящее
время развернут этап регистрации студенческих клубов в регионах Приволжья.

  

Студенческие клубы создаются как общественные организации силами самих студентов,
для успешного старта им необходима поддержка ректорского корпуса.

  

Одной из важных отправных точек для возрождения массового спорта на территории
округа стал спортивный туризм. В рамках поддержки этого направления в регионах
округа создается система массовых отборочных мероприятий (муниципального,
регионального, окружного и федерального уровней ) с
обеспечением доступного участия в них каждого молодого человека.

  

Справочно.

  

Президентом России Владимиром Путиным в указах от 7 мая 2012 года определен ряд
целевых показателей развития высшей школы. Среди них:

  

- вхождение к 2020 году не менее пяти российских университетов в первую сотню
ведущих мировых университетов;

  

- увеличение к 2018 году общего объема финансирования государственных научных
фондов до 25 млрд. рублей;

  

- увеличение к 2015 году внутренних затрат на исследования и разработки до 1,77%
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внутреннего валового продукта с увеличением доли образовательных учреждений
высшего профессионального образования в таких затратах до 11,4%;

  

- повышение к 2018 году заработной платы преподавателей ВУЗов  до 200 процентов от
средней заработной платы  в соответствующем регионе и другие.

  

Выполнение указанных задач в сфере образования и науки является одним из
необходимых условий достижения следующих поставленных Главой государства
ориентиров:создание и модернизация к 2020 году 25 млн. высокопроизводительных
рабочих мест;увеличение к 2018 году в 1,3 раза доли продукции высокотехнологичных и
наукоемких отраслей экономики в валовом внутреннем продукте.

  

В целях вовлечения молодежи в активную общественную деятельность в 2013 году по
инициативе полномочного представителя разработаны и реализованы восемь окружных
общественных проектов, которые планируются реализовываться и в дальнейшем. Часть
из них непосредственно адресована студенческой молодежи: Молодежный форум ПФО
«iВолга», Спортивно-туристский лагерь ПФО, конкурс Интернет-проектов «Третье
измерение». В проекте по поддержке детских домов и детей, оставшихся без попечения
родителей, «ВЕРНУТЬ ДЕТСТВО», студенты составляют основное ядро, выступая в
качестве волонтеров. Кроме того, в 2014 году планируется запуск проекта по
расширению патриотического поискового движения.

  

По итогам Молодежного форума ПФО «iВолга» (18-28 июня 2013 года, Самарская
область)авторы 40 лучших проектов получили гранты Фонда содействия развитию
институтов гражданского общества. Еще 17 участников награждены сертификатами на
посещение запуска пилотируемого космического корабля с космодрома «Байконур»,
запланированного на 7 ноября 2013 года.  Практически все они – студенты вузов.

  

На сегодня продолжает осуществляться оптимизация системы высших образовательных
учреждений.  Реализуются программы оптимизации 16 вузов и 40 филиалов.
Подведение итогов второго этапа оптимизации, в рамках которого в 2013 году
оценивалась эффективность как государственных, так и негосударственных вузов,
планируется в срок до 1 декабря 2013 года.
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С 1 сентября 2013 года вступил в силу новый Федеральный закон «Об образовании в
Российской Федерации», который определил ряд принципиальных новшеств,
способствующих интеграции высшего образования и реального сектора экономики. Это
создание базовых кафедр, осуществляющих практическую подготовку студентов на базе
предприятий. В Советском Союзе создание базовых кафедр ведущими вузами было
общепринятой практикой, но эта традиция во многом была утрачена.   

  

Разрабатываются сетевые формы взаимодействия вузов и предприятий. Например,
имеется опыт взаимодействия ГК «Росатом» и 15 вузов, готовящих кадры для атомной
промышленности. Также изменяются принципы целевого обучения. Раньше в
законодательном порядке не были предусмотрены обязательства ни со стороны
работодателя, ни со стороны студента, то теперь при поступлении по целевому набору
студент заключает с работодателем договор, в котором четко обозначаются
обязанности сторон.

  

http://gfi21.pfo.ru/?id=61402
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